

---

# Melanchthon Vermittler Der Reformation

---

Reformation

Lebendige Seelsorge 2/2018

Der Philipperbrief des Paulus

Frömmigkeitsgeschichte und Theologiegeschichte

Die Wittenberger "Scripta publice proposita" (1540-1569)

Martin Luther

Dulcissimae Carmina Ecclesiae

Teaching Reformation

Stiftungen und Reformation

"Hier stehe ich..." Über Martin Luther

Crossing Traditions: Essays on the Reformation and Intellectual History

Ostkirchen und Reformation 2017

Luther at Leipzig

Philipp Melanchthons Abendmahlstheologie im Spiegel seiner Bibelauslegung  
1520-1548

Klassiker der Frühen Neuzeit

Gedenken und aktuelle Relevanz der Reformation

Camerarius Polyhistor

Luthers Tod

Philipp Melanchthon

500 Jahre der Reformation in der Slowakei

Wittenberger Bibeldruck der Reformationszeit

Padua and Venice

The Hellenizing Muse

Melanchthons religionspolitisches Agieren zwischen Interim und Passauer Vertrag  
(1550–1552)

Die Mitte der Reformation

Reformation heute

Jahrbuch für Schlesische Kirchengeschichte

Der Anfang der Reformation

Face to Face

Melanchthon

Buch der Reformation

The Regensburg Article 5 on Justification

Philipp Melanchthon

Recht und Rechtswissenschaft zur Zeit der Reformationen und der Renaissance

Martin Luther's Bible

Die "andere" Reformation im Alten Reich / The "other" Reformation in the Old Empire

The Oxford Dictionary of the Christian Church

Martin Luther und die Reformation

Homer in Wittenberg

*Melanchthon*  
*Vermittler Der*  
*Reformation*

*Downloaded*  
*from*  
[intra.itu.edu](http://intra.itu.edu)  
*guest*

---

## **STEWART RIOS**

---

*Reformation* BoD – Books  
on Demand

Die Stiftungsurkunden  
und Testamente des 16.  
und frühen 17.

Jahrhunderts bieten einen  
bedeutenden Einblick in  
die Rezeption der

reformatorischen  
Veränderungen und das  
erstarkende  
Selbstbewusstsein der  
Bürgerinnen und Bürger  
im Sinne des  
»Priestertums aller  
Getauften«. Anhand  
dieses Quellenmaterials  
setzt sich die vorliegende  
Studie mit der  
Transformation des  
Stiftungswesens unter

Berücksichtigung der  
Vielfalt der Reformation  
auseinander. Ein  
besonderes Augenmerk  
gilt dabei den religiösen  
Argumentationsmustern  
und der Frage, inwiefern  
sich Stiftungen als Gaben  
verstehen lassen.  
[Foundations and  
Reformation. A  
comparative study on the  
transformation of the

foundations in the imperial towns of Nuremberg and Ulm in the 16th and early 17th century] The deeds of foundation and the testaments of the 16th and early 17th century give an important insight into the adoption of the reformational changes and the growing self-confidence of the townswomen and townsmen in terms of the "priesthood of all baptized". This study examines the transformation of the medieval foundations

considering the plurality of the Reformation. The religious arguments and the question in what way foundations might be described as gifts are focused in particular. *Lebendige Seelsorge 2/2018* Augsburg Fortress Publishers  
 Venice and Padua are neighboring cities with a topographical and geopolitical distinction. Venice is a port city in the Venetian Lagoon, which opened up towards Byzantium and the East. Padua on the mainland was founded in Roman

times and is a university city, a place of Humanism and research into antiquity. The contributions analyze works of art as aesthetic formulations of their places of origin, which however also have an effect on and expand their surroundings. International experts investigate how these two different concepts stimulated each other in the Early Modern Age, and how the exchange worked. *Der Philipperbrief des Paulus* Mohr Siebeck

Die Reformation, ein historischer Prozess, der auf eine umfassende kirchlich-theologische Erneuerung zielte und zugleich tiefgreifende Wirkungen in Kultur, Gesellschaft und Politik hervorbrachte, war für Europa ein einschneidendes Ereignis. Als ausschlaggebendes Datum gilt das Jahr 1517, in dem mit der Veröffentlichung der 95 Thesen Martin Luthers nicht nur das Nachdenken über zentrale theologische Fragen, sondern auch der Ruf

nach Erneuerung von Kirche und Gesellschaft neue, kraftvolle Impulse erhielt. Dem standen gesellschaftliche und politische Entwicklungen sowie weitere reformatorische Ansätze in Europa zur Seite, die mit der 1517 von Wittenberg ausgehenden Bewegung in Interaktion traten. Für die Reformatoren war die konsequente Orientierung an den Ausschließlichkeit beanspruchenden Grundsätzen "sola scriptura", "solus Christus", "sola gratia"

und "sola fide" leitend, was sich in Glauben und Lehre, Frömmigkeit und Ritus niederschlug und zugleich das Leben des Einzelnen und der Gesellschaft tiefgreifend veränderte. Das Buch versucht, die Prozesse der Etablierung und Entfaltung der Reformation im Spannungsfeld der politischen Entwicklungen in Europa nachzuzeichnen. Ein kurzer Blick auf die spätmittelalterlichen Strukturen in Politik, Gesellschaft und

kirchlichem Leben dient dazu, das Substrat zu skizzieren, auf dem sich die Reformation entfaltet und von dem sie sich abgrenzte. Nicht nur Wittenberg und die von dort ausgehende Reformation kommt zu Sprache, sondern auch weitere reformatorische Zentren und ihre herausragenden Akteure, deren Ausstrahlung nicht nur den Westen, sondern auch den Osten Europas erreichte.  
Frömmigkeitsgeschichte und Theologiegeschichte  
 BoD – Books on Demand

Die Reformationsgeschichte der Stadt Bremen unterscheidet sich von vielen anderen Reformationen im Alten Reich, ist aber, auch in der intensiven Forschung während der Reformationsdekade, kaum einmal berücksichtigt worden. Sie ist deutlich "anders" als die Reformation in den "Kernlanden" und in den Städten. In der ersten, lutherischen Phase ist manches vergleichbar: die grundstürzenden Ideen, die ihre Legitimation aus

Gottes Wort ziehen, kodifiziert in der Heiligen Schrift, Antiklerikalismus, Provokation, Gewalt und Beschwichtigung. Ab der Jahrhundertmitte gibt es aber ein Vorwärtsdrängen zu einer entschiedeneren zweiten Phase. Ziel des Bandes ist es, Bremen in der Reformationsgeschichtsforschung das verdiente Gewicht zu geben. Mit Beiträgen von Christoph Auffarth, Erik A. de Boer, Robert J. Christman, Gerald Dörner, Konrad Elmshäuser, Johannes Göhler, Monika Göhler,

Andrea Hauser, Fred van Lieburg, Jan van de Kamp, Frank van der Pol, Pieter L. Rouwendal, Leo van Santen, Ruth Schilling, Stavros Vlachos, Manfred B. Wischnewsky und Regine Wolters. [The "other" Reformation in the Old Empire. Bremen and North-West Europe] The history of the Reformation in the city of Bremen differs from many other Reformation processes in the Old Empire. Yet it has hardly been addressed, not even in the decade of lively commemoration of the Reformation.

Bremen's was a "different" Reformation in comparison with similar developments in the "core territories" of the Reformation, as well as in the cities. In the first, Lutheran, phase of Bremen's Reformation, many aspects were similar to those elsewhere: the groundbreaking ideas, which were legitimated by reference to the Word of God, as codified in Holy Scripture; anticlericalism; provocative stances; violence and appeasement. From about

1550 onwards, however, Bremen's Reformation proceeded towards a more uncompromising second phase. The aim of this volume is to give Bremen its due within the field of Reformation research.

**Die Wittenberger  
"Scripta publice  
proposita" (1540-1569)**

Oxford University Press  
The three volumes present the current state of international research on Martin Luther's life and work and the Reformation's manifold influences on history,

churches, politics, culture, philosophy, arts and society up to the 21st century. The work is initiated by the Fondazione per le scienze religiose Giovanni XXIII (Bologna) in cooperation with the European network Refo500. This handbook is also available in German.

*Martin Luther*  
Evangelische  
Verlagsanstalt

On the five-hundredth anniversary of the 1519 debate between Martin Luther and John Eck at Leipzig, Luther at Leipzig

offers an extensive treatment of this pivotal Reformation event in its historical and theological context. The Leipzig Debate not only revealed growing differences between Luther and his opponents, but also resulted in further splintering among the Reformation parties, which continues to the present day. The essays in this volume provide an essential background to the complex theological, political, ecclesiastical, and intellectual issues precipitating the debate.

They also sketch out the relevance of the Leipzig Debate for the course of the Reformation, the interpretation and development of Luther, and the ongoing divisions between Protestantism and Roman Catholicism. *Dulcissimae Carmina Ecclesiae* Evangelische Verlagsanstalt  
"Dies ist der wesentliche Inhalt der Reformation; der Mensch ist durch sich selbst bestimmt, frei zu sein." (Hegel, Vorlesung über die Philosophie der Weltgeschichte) Was wird bei einem



Reformationsjubiläum gefeiert? Wessen wird gedacht? Die Antwort auf diese Fragen bestimmt gleichzeitig das Wesen der Reformation. Das vorliegende Buch fragt ausgehend von Georg Wilhelm Friedrich Hegels Geschichtstheorie nach den geschichtshermeneutischen Voraussetzungen einer Wesensbestimmung. Auf dieser Grundlage analysiert die Untersuchung dann die begriffliche Fassung und Funktion der Reformation in Hegels Philosophie und

arbeitet die Deutungsfigur der freien Subjektivität als ›Prinzip des Protestantismus‹ heraus. Diese Wesensbestimmung ist nicht nur im Kern in reformatorischen Schriften angelegt, sondern gibt zum 250. Geburtstag Hegels auch einen Anstoß für einen gegenwartsrelevanten Zugriff auf die Reformation. [Commemoration and Current Relevance of the Reformation. An Interpretation of ›Reformation‹ and its Impact History Referring

to Georg Wilhelm Friedrich Hegel] What is celebrated at a Reformation Jubilee? What is remembered? The answer to these questions also determines the nature of the Reformation. Based on Georg Wilhelm Friedrich Hegel's theory of history, this research asks for the hermeneutical prerequisites for a ›Wesensbestimmung‹. On this basis, the interpretation and function of ›Reformation‹ in Hegel's philosophy are analyzed. In addition, his conception of a ›principle

of Protestantism is identified. While this interpretation is verified by sources from the Reformation, it also gives an impetus to a contemporary interpretation of the Reformation.

### **Teaching Reformation**

Oxford University Press  
Philipp Melanchthon gehört zu den bedeutendsten Köpfen der Reformation. Vor 500 Jahren, am 28. August 1518, hielt er seine Antrittsvorlesung an der Wittenberger Universität. Anlässlich dieses

Jubiläums werden in diesem wichtigen Band aktuelle Erkenntnisse der Melanchthonforschung aufgegriffen und neue Perspektiven eröffnet: Nicole Kuroпка, Timothy J. Wengert und Tobias Jammerthal zeigen Melanchthons Impulse auf dem Gebiet der Exegese auf. Das spannende und nicht immer spannungsfreie Verhältnis zwischen Melanchthon und Luther erörtert Helge Preising, während Robert Kolb nach der Bedeutung Melanchthons für die lutherische Reformation

fragt. Grundlegende Bedeutung für die Reformation haben die von Melanchthon verfassten Versionen der Confessio Augustana, deren rechtliche Implikationen für das Reichsrecht Rainer Rausch beleuchtet. Mit Beiträgen von Tobias Jammerthal, Robert Kolb, Nicole Kuroпка, Helge Preising, Rainer Rausch und Timothy J. Wengert. [Philip Melanchthon. The Reformer between Originality and Community of Finding] Reformation history

without Philip Melancthon is not possible: the professor for Greek who arrived in Wittenberg in 1518 soon became a key figure of the theological movement inaugurated by Martin Luther. The present volume aims to shed light on some aspects of Melancthon's significance by both drawing on results of recent scholarship and offering new perspectives: Melancthon's Augsburg Confession became the founding text of Lutheranism – Rainer

Rausch examines its implications for law and order of the Holy Roman Empire. Generations of Lutheran clergy learned their theology from Melancthon – Nicole Kuroпка, Timothy J. Wengert and Tobias Jammerthal demonstrate the significance of his approach to Scripture. Helge Preising looks at Melancthon's relationship to Luther, whereas Robert Kolb shows the place of the Praeceptor Germaniae within the general landscape of Lutheran

Reformation. Stiftungen und Reformation BRILL Die Jahre 1550–1552 waren aus heutiger Sicht Schicksalsjahre der Reformation. Wenige Jahre nach dem Tod Luthers und der Niederlage der Protestanten im Schmalkaldischen Krieg war Kaiser Karl V. gewillt, die religionspolitischen Streitigkeiten auf der Fortsetzung des Trienter Konzils endgültig beizulegen. Philipp Melancthon wurde als religionspolitischer

Berater des Kurfürsten Moritz von Sachsen mit den Vorbereitungen auf eine Teilnahme betraut. Dafür verfasste Melanchthon nicht nur mit der Confessio Saxonica eine neue Bekenntnisschrift, sondern bemühte sich auch um eine abgestimmte evangelische Konzilsvorbereitung. Dass es schließlich nicht zu diesem Besuch kam, ist Moritz von Sachsen zuzuschreiben, der sich für eine militärische Intervention gegen den

Kaiser entschied. Auch wenn diese riskante Unternehmung erfolgreich verlief, haderte Melanchthon auch noch nach dem Abschluss des Passauer Vertrags mit diesem Vorgehen. [Melanchthon's Religious-Political Activities between the Interim and the Treaty of Passau] From today's perspective, the years 1550–1552 were crucial years for the Reformation. A few years after Luther's death and the defeat of the Protestants in the Schmalkaldic War,

Emperor Charles V was willing to finally settle the religious-political disputes at the continuation of the Council of Trent. Philipp Melanchthon was entrusted with the preparations for participation as religious-political advisor to the Kurfürst Moritz of Saxony. For this purpose, Melanchthon not only wrote a new confession, the Confessio Saxonica, but also made efforts to coordinate Protestant preparations for the Council. The fact that it finally did not come to a

visit is attributable to Moritz of Saxony, who decided in favor of a military intervention against the emperor. Even though this risky venture was successful, Melancthon continued to resent this course of action even after the Treaty of Passau was concluded.

"Hier stehe ich..." Über Martin Luther Walter de Gruyter GmbH & Co KG  
Luthers Tod am 18. Februar 1546 in Eisleben markiert eine reformationsgeschichtliche Zäsur. Der auf eine

Tagung zurückgehende Band thematisiert dieses Ereignis, indem die letzten Lebenstage Luthers, die Sterbeberichte, die Überführung nach Wittenberg und die Beisetzung in der Schlosskirche einer neuen Betrachtung unterzogen werden. Luthers Tod wird zugleich in die größeren kirchen- und kulturgeschichtlichen Zusammenhänge eingeordnet: Sterben und Tod werden im zeitgenössischen und reformatorischen Kontext

ebenso erörtert wie die Frage nach der Witwe und den Nachkommen des Reformators. Einer der Schwerpunkte des Bandes liegt auf dem Prozess der Memorialisierung, der noch am Totenbett einsetzte und über die Einrichtung von Luthers vermeintlichem Eisleber Sterbehaus als Luthergedenkstätte bis zu den noch heute gebräuchlichen Formen der Luthermemorialisierung an runden Todesjahren reicht. Einen weiteren Schwerpunkt bilden die

bis in das 20. Jahrhundert in großer Schärfe ausgetragenen konfessionellen Kontroversen, die sich an Luthers Tod und seine näheren Umstände anschlossen. Mit Beiträgen von Armin Kohnle, Volker Leppin, Heiner Lück, Siegfried Bräuer, Stefan Rhein und Klaus Fitschen. [Luther's Death. Event and Effect] Luther's death in Eisleben on February 18th, 1546, marks a break in the history of the Reformation. This volume, outcome of a conference,

discusses this historical event by reconsidering and re-examining the last days of Luther, the reports of his death, the transfer to Wittenberg, and the burial in the Schlosskirche. At the same time the event is seen in the wider context of church and cultural history: by discussing dying and death in a contemporary and reformational context as well as considering the question of Luther's widow and descendants. One of the focuses of this volume is on the process

of memorialization which began already at the deathbed, followed later by the setting up of the alleged last residence in Eisleben as a Luther Memorial and by still common forms of Luther memorialization at important death anniversaries. A further focus is on the strong confessional controversies until the 20th century in connection with Luther's death and its circumstances.

**Crossing Traditions:  
Essays on the  
Reformation and**

**Intellectual History**

Vandenhoeck & Ruprecht  
 Im September 1522  
 erschien erstmals Luthers  
 Bibelübersetzung bei  
 Melchior Lotter d. J. in  
 Wittenberg im Druck  
 («Septembertestament«).  
 Ein umfassendes, zeitlich  
 unbefristetes  
 kurfürstliches Druck- und  
 Vertriebsprivileg machte  
 Wittenberg für fast ein  
 Jahrhundert zum  
 wichtigsten Druckort für  
 deutschsprachige Bibeln  
 im Reich. Der  
 Tagungsband anlässlich  
 des 500. Jubiläums der  
 ersten Lutherbibel

beleuchtet in zahlreichen  
 teils reich bebilderten  
 Beiträgen namhafter  
 HistorikerInnen und  
 BuchwissenschaftlerInnen  
 wesentliche Aspekte des  
 Drucks, der Illustrierung,  
 der Beigabe von  
 Begleittexten  
 («Paratexte«) und der  
 fortlaufenden Revision der  
 Lutherbibel. Einen  
 weiteren Schwerpunkt des  
 Bandes bildet die  
 Rezeption der  
 Wittenberger  
 Bibelausgaben an den  
 Höfen sowie deren  
 Gebrauch und Lektüre  
 durch Bürgertum und

Niederadel. Mit Beiträgen  
 von Ulrich Bubenheimer,  
 Thomas Fuchs, Stephan  
 Füssel, Mirko Gutjahr,  
 Hans-Peter Hasse, Ricarda  
 Höffler, Hartmut Kühne,  
 Thomas Lang, Tim  
 Lorentzen, Ulrike Ludwig,  
 Matthias Meinhardt,  
 Stefan Michel, Stefan  
 Oehmig, Stefan Rhein,  
 Ruth Slenczka, Heike  
 Stöcklein, Susanne  
 Wegmann, Nikolaus  
 Weichselbaumer und  
 Esther P. Wipfler.  
 [Wittenberg Bible Printing  
 of the Reformation Era] In  
 September 1522, Luther's  
 translation of the Bible

was printed for the first time by Melchior Lotter the Younger in Wittenberg («September Testament»). A comprehensive, unlimited printing and distribution privilege granted by the elector made Wittenberg the most important printing location for German-language Bibles in the empire for almost a century. The conference volume on the occasion of the 500th anniversary of the first Luther Bible highlights essential aspects of printing, illustration, the addition of

accompanying texts («paratexts») and the ongoing revision of the Luther Bible in numerous, in part richly illustrated, contributions by renowned historians and book scholars. Another focus of the volume is the reception of the Wittenberg Bible editions at the courts as well as their use and reading by the bourgeoisie and the lower nobility. *Ostkirchen und Reformation 2017* Evangelische Verlagsanstalt Philipp Melanchthon

(1497–1560) was, with Martin Luther, the most influential reformer of the church during the 16th century. He was also a reformer of university education, especially theological studies, as well as the school system in Germany. He was responsible for a theological curriculum that included Greek, Hebrew, and philosophy. He, as a professor of Greek at the University of Wittenberg since 1518, was the author of the first generally accepted Protestant confession,



known as the Confessio Augustana (1530). He also wrote the first Protestant commentaries on Paul's letter to the Romans (1519), as well as the first Protestant handbook in systematic theology (1521). He was the main negotiator of the Protestant movement during the diets and religious discussions with the Roman Catholic Church. He is known as the 'teacher of Germany and Europe' and is respected as the father of the ecumenical movement. Yet,

Melanchthon is not known to South Africans and especially Afrikaans-speaking people who, traditionally, have close links with the reformational tradition. There is not yet one single publication on Melanchthon in Afrikaans or by a South African scholar, making this book, therefore, the first by an Afrikaans-speaking scholar on Melanchthon. Luther at Leipzig V&R Unipress  
Was macht ein Werk, einen Autor oder vielleicht gar einen Stoff zum

Klassiker? Welche Kriterien sind entscheidend für die Bewertung eines literarischen Textes? Welche ästhetischen Konzepte liegen der Kanonisierung zugrunde und inwiefern ändern sich poetische Ideale im Verlauf der Literaturgeschichte? Der vorliegende Band setzt die Diskussion seines erfolgreichen Vorgängerbands 'Klassiker des Mittelalters' fort und nimmt die Epoche der Frühen Neuzeit in den Blick. Zu

klären ist daher auch, was Kanonbildung unter den neuen medialen Bedingungen der frühen Druckkultur bedeutet. In achtzehn Beiträgen werden zentrale Aspekte frühneuzeitlicher Kanonbildung untersucht, Folgen des Medienwandels reflektiert und wichtige Werke des 15. bis 17. Jahrhunderts vorgestellt. Darunter befinden sich so berühmte Autoren wie Martin Luther, Hans Sachs oder William Shakespeare und bekannte literarische Figuren wie Melusine, Till

Eulenspiegel oder D. Johann Fausten. Behandelt werden aber auch fast vergessene Texte, die es aus guten Gründen neu zu lesen lohnt. Der Band richtet sich ausdrücklich auch an Studierende und andere Interessierte, die Einblicke in die facetten- und bilderreiche Literatur der Frühen Neuzeit gewinnen möchten.  
*Philipp Melancthons Abendmahlstheologie im Spiegel seiner Bibelauslegung 1520-1548* AOSIS  
Im vorliegenden Band

sind Eve-Marie Beckers Arbeiten zur Person des Paulus und zu seiner literarischen Tätigkeit zusammengestellt. Besonderes Interesse gilt dabei dem Philipperbrief und seiner Rezeptions- und Wirkungsgeschichte bis zu Ernst Lohmeyer. Die Beiträge stehen im Zusammenhang der Kommentierung des Briefs für die Serie: "Meyers Kritisch-Exegetischer Kommentar (KEK)". Der Kommentar soll die wirkmächtige Auslegung von Ernst Lohmeyer (1928/1930) ersetzen.

Vier der insgesamt sechzehn Aufsätze, die im vorliegenden Band zusammengestellt sind, wurden bisher nicht oder nicht auf Deutsch oder Englisch veröffentlicht, die übrigen zwölf Aufsätze sind zwischen 2005 und 2018 erschienen.

Klassiker der Frühen

Neuzeit Vandenhoeck & Ruprecht

Das vorliegende Buch über Leben und Werk Martin Luthers (1483-1546) erscheint in dem Jahr, in dem sich nicht nur der Todestag des Wittenberger

Reformators zum 475. Mal jährte, sondern in das auch das Datum der 500. Wiederkehr des Reichstags zu Worms fiel. In Worms hatte sich Luther einst geweigert, vor dem mächtigen Kaiser Karl V. und den Reichsständen seine Ideen, mit denen er die mächtige römisch-katholische Kirche erschüttert hatte und die evangelische Kirche begründete, zu widerrufen. Einige sehen deshalb nicht den Anschlag der 95 Thesen, sondern Luthers Verhör in

Worms als das eigentliche Gründungsdatum der evangelischen Kirche an. Der Autor geht auf das Leben und das Denken Martin Luthers ein. Er erläutert dessen Theologie, die Theologie seiner Widersacher und die Veränderungen, die die Reformation für die Gesellschaft mit sich brachte. Ausführlich berücksichtigt er die einzelnen Stationen im Leben Luthers. Dabei spart er auch die Schattenseiten der Reformationszeit im Allgemeinen und Martin

Luthers im Besonderen nicht aus.

Gedenken und aktuelle Relevanz der Reformation

Georg Olms Verlag  
Der Psalmenkommentar  
Phillip Melanchthons wurde anhand seiner Psalmenvorlesungen zusammengestellt, die er an der Wittenberger Universität 1548-1553 gehalten hat. In seinem Kommentar findet die humanistische Methode für die Exegese Anwendung. Bei der Exegese spielt die theologische Grundlage eine wichtige Rolle,

nämlich die Einheit von Altem und Neuem Testament, die Unterscheidung zwischen Gesetz und Evangelium, der Zusammenhang von Christus und der Kirche und der Zusammenhang von David und der Kirche. Als wichtige Charakteristika des Psalmenkommentars Melanchthons sind die Klarheit, die Pädagogik und die Anwendung an die Kirche zu bezeichnen. Die Theologie seines Psalmenkommentars betrachtet Seongmin Ryu unter sechs Themen:

erstens, die Offenbarung Gottes für die Kirche. Zweitens, das Gesetz, das den Inhalt der Offenbarung als das die Welt regierende Prinzip Gottes ausgibt. Durch das Gesetz wird das Urteil Gottes gegenüber dem Menschen bestimmt. Drittens, Gott gibt der Kirche das andere Prinzip für die Erlösung, nämlich das Evangelium. Viertens, das Objekt des Evangeliums ist die Kirche. Fünftens, die das Evangelium annehmende Kirche leidet aber in diesem Leben und ruft

Gott an. Sechstens, Gott erhört die ihn anrufende Kirche. Durch diese Betrachtungen zeigt sich, dass im Zentrum des Psalmenkommentars der Zusammenhang von Gott und der Kirche steht, konkret der Trost und die Verheißung Gottes für die Bewahrung der Kirche. Unter den Psalmenauslegern im 16. Jh. sind Luther, Bugenhaben, Bucer, Calvin und Cajetan zu benennen. Durch den Vergleich mit ihren Auslegungen arbeitet Seongmin Ryu die Einheit

der reformatorischen Theologie und den Unterschied zwischen der reformatorischen Theologie und der katholischen vor allem bei der Autoritätsfrage heraus.

*Camerarius Polyhistor* LIT Verlag Münster  
Uniquely authoritative and wide-ranging in its scope, The Oxford Dictionary of the Christian Church is the indispensable reference work on all aspects of the Christian Church. It contains over 6,500 cross-referenced A-Z entries,

and offers unrivalled coverage of all aspects of this vast and often complex subject, from theology; churches and denominations; patristic scholarship; and the bible; to the church calendar and its organization; popes; archbishops; other church leaders; saints; and mystics. In this new edition, great efforts have been made to increase and strengthen coverage of non-Anglican denominations (for example non-Western European Christianity), as well as broadening the

focus on Christianity and the history of churches in areas beyond Western Europe. In particular, there have been extensive additions with regards to the Christian Church in Asia, Africa, Latin America, North America, and Australasia. Significant updates have also been included on topics such as liturgy, Canon Law, recent international developments, non-Anglican missionary activity, and the increasingly important area of moral and pastoral

theology, among many others. Since its first appearance in 1957, the ODCC has established itself as an essential resource for ordinands, clergy, and members of religious orders, and an invaluable tool for academics, teachers, and students of church history and theology, as well as for the general reader.

**Luthers Tod** Mohr Siebeck

Die Melanchthonforschung hat im Laufe eines halben Jahrhunderts einen gewaltigen Aufschwung

erlebt. Dies gilt nicht nur für seine reformationsgeschichtliche Bedeutung. Sein literarisches Œuvre ist immens und umfasst neben seiner Korrespondenz, die von der Melanchthon-Forschungsstelle der Heidelberger Akademie der Wissenschaften ediert wird, Schriften zu fast allen wissenschaftlichen Disziplinen und Ereignissen seiner Zeit: Theologie, Naturphilosophie, Moralphilosophie, Dialektik, Rhetorik,

Geschichte, Literatur, Kirchenpolitik und -organisation. Ein Team von international anerkannten Wissenschaftlern stellt den aktuellen Forschungsstand vor. Neben diesen einzelnen Disziplinen und Ereignissen werden nicht nur die jeweiligen literarischen Gattungen berücksichtigt, sondern auch die breite Wirkung Melancthons in den Ländern des damaligen Europas dargestellt. Beleuchtet wird auch die Frage, in welcher Hinsicht

Melancthon als „Ökumeniker des Reformationszeitalters“ gelten kann. Das Handbuch bietet damit eine schnelle erste Orientierung der Melancthonforschung und eröffnet gleichermaßen Perspektiven für die künftige Forschung. *Philipp Melancthon* Fortress Press Der Schwerpunkt des Jahrbuches liegt auf den Themen Reformation in Schlesien und der Herrnhuter Brüdergemeine in

Schlesien. Dazu gibt es zum einen Beiträge zu »Der junge Johannes Hess und seine Bedeutung für die Breslauer Reformation« (Thomas Kaufmann), »Der Oderraum als Kernregion der Reformation?« (Andreas Stegmann) und »Innerprotestantische Auseinandersetzungen in Schlesien« (Gabriele Wąs), zum anderen zu »Die Brüdergemeine als Sammelbecken des schlesischen Pietismus und ihre Widersacher« (Dietrich Meyer), »Die Familie Schleiermacher

und die Brüdergemeine in Schlesien« (Simon Gerber), »Die schlesische Brüdergemeine als Wirtschaftsfaktor in der Weltwirtschaftskrise« (Susanne Kokel) und »Diakonissen der schlesischen Brüdergemeine in Jerusalem« (Angela Koppehl). [Yearbook of Silesian Church History] The focus of the yearbook is on the topics of the Reformation in Silesia and the Moravian Church in Silesia. On the one hand, there are contributions on »The young Johannes

Hess and his importance for the Wroclaw Reformation« (Thomas Kaufmann), »The Oder region as a core region of the Reformation?« (Andreas Stegmann) and »Inner-Protestant Disputes in Silesia« (Gabriele Wąs). On the other hand, there are contributions on »The Moravian Church as a Gathering Place of Silesian Pietism and its Adversaries« (Dietrich Meyer), »The Schleiermacher Family and the Moravians in Silesia« (Simon Gerber),

»The Moravians in Silesia as an Economic Factor in the Great Depression« (Susanne Kokel), and »Deaconesses of the Silesian Moravians in Jerusalem« (Angela Koppehl).

### **500 Jahre der Reformation in der Slowakei**

Evangelische Verlagsanstalt Die bisherige Camerarius-Forschung hat einerseits einen deutlich philologischen Schwerpunkt und hat es andererseits nicht vermocht, unterschiedliche



Wissenschaftsgebiete, auf denen der Humanist tätig war, fruchtbar miteinander zu verknüpfen. In diese Lücke stößt der vorliegende Sammelband. Nicodemus Frischlin charakterisiert Camerarius in seiner Komödie Julius Redivivus (entstanden 1585) als zweiten Varro, zweiten

Theokrit, zweiten Polybius, als großen, erhabenen und gedankenreichen Redner sowie als gefälligen Dichter (VV. 1265-1267). In diesem Elogium werden nicht nur einige Disziplinen des Universalgelehrten mit je einem herausragenden antiken Vertreter benannt, sondern es kommt auch die deutliche

Prägung des Humanisten durch die Rhetorik zum Ausdruck. Er selbst hatte die Auffassung vertreten, das Sprachstudium helfe beim Verstehen aller Künste, Begriffe seien nicht zur Erklärung von Dingen da, sondern aus den Dingen deduktiv hergeleitet. Seine rhetorische Methode steht im Zentrum des Bandes.

Best Sellers - Books :

- [Jackie: Public, Private, Secret](#)
- [Guess How Much I Love You](#)
- [Stone Maidens By Lloyd Devereux Richards](#)
- [Things We Never Got Over \(knockemout\)](#)

- [The Subtle Art Of Not Giving A F\\*ck: A Counterintuitive Approach To Living A Good Life](#)
- [Tucker](#)
- [I'm Glad My Mom Died](#)
- [Lord Of The Flies By William Golding](#)
- [Kindergarten, Here I Come! By D.j. Steinberg](#)
- [The Creative Act: A Way Of Being](#)